



BOLETIN
SALESIANO

D

BOSCO

BOLETIN SALESIANO

REVISTA DE LAS OBRAS DE DON BOSCO

AÑO LXIII - Marzo 1950 - Núm. 3

SUMARIO:

La Beatificación de Domingo Savio.—Efemérides seculares: Los Santos construyen mientras el mundo destruye.—San Juan Bosco, Patrono de las Escuelas de Formación Profesional.—Por el mundo Salesiano: Uruguay, Brasil, Francia, Méjico.—Otras noticias.—De nuestras Misiones: Assam y China.—Una cruzada internacional de oraciones.—Crónica de gracias.—«In memoriam».—Bibliografía.

LA BEATIFICACION DE DOMINGO SAVIO

GRACIAS a Dios, es ya un hecho la elevación a los altares de «el santito de pantalón y chaqueta», como le llamaba un Eminentísimo Cardenal español.

Será el primer adolescente del estado laical elevado a este supremo honor.

Será una revelación para toda la juventud, y podemos decir, para toda la Humanidad, pues se trata de un santo moderno, que subió hasta las más altas cumbres de la perfección humana y cristiana dentro de la vida ordinaria del escolar de nuestros días.

Será, por consiguiente, el modelo de nuestras juventudes. En esa vida, al parecer sencilla, hay verdadero heroísmo. Como decía la Santidad de Pío XI, hay piedad profunda, hay pureza angelical, conquistada y conservada con una mortificación varonil; hay, sobre todo, un celo ardiente de apostolado. Y no faltan los carismas sobrenaturales: los éxtasis, las visiones, los arrebatamientos.

No disgustará a nuestros lectores conocer los trámites que han precedido a la fijación de la fecha para su Beatificación, decretada por Su Santidad el Papa, para el 5 de marzo de este año 1950.

Como se sabe, es Dios mismo quien, por la voz de los milagros, decide sobre la Canonización de sus Santos. La Iglesia exige dos, que examinan diligentísimamente los especialistas nombrados por la Santa Sede. Cuando constan, se reúne la Sagrada Congregación de Ritos, y los somete a severa revisión, interviniendo el mismo Sumo Pontífice. Si el resultado es favorable, la Santa Sede

da el Decreto llamado de *Tuto*, es decir, que «se puede proceder con seguridad a la Beatificación y Canonización del Siervo de Dios».

Para examinar los dos milagros que Dios Nuestro Señor hizo por medio de Domingo Savio para glorificarlo, se reunió la Sagrada Congregación, presidida por el mismo Papa, el 6 de diciembre próximo pasado, y el domingo siguiente, 11 del mismo mes, Su Santidad ordenó la lectura del Decreto correspondiente. El 13 presidió la última «Congregación General», en la cual los Eminentísimos Cardenales y los Reverendísimos Prelados Oficiales y los Teólogos consultores emitieron su voto sobre el *Tuto* para la Beatificación. Este Decreto lo ordenó leer Pío XII a su presencia el 12 de enero del presente año.

Decreto sobre los dos milagros

Si consta que ha habido milagros y cuáles son. "Quiero hacerme santo", le dijo confidencialmente a San Juan Bosco el Venerable Domingo Savio, cuando apenas tenía doce años. Y cumplió exactamente su propósito, de tal manera que, al morir tres años después en 1857, dejó fama de santidad. Y que esta fama se basara en sólidos fundamentos, esta Sagrada Congregación lo testificó solemnemente con el Decreto sobre la heroicidad de sus virtudes, aprobado por la autoridad de Pío Papa XI, el 9 de julio de 1933. Y esta sentencia se ha dignado confirmarla Dios Nuestro Señor, con el esplendor de los milagros: pues ha hecho dos admirables curaciones, que hay que tener por verdaderos milagros, que la Sociedad



Ciudad Estado del Vaticano: Ese pequeñísimo territorio, el Estado más pequeño del mundo, atrae de continuo, y mayormente en este Año Santo, las miradas de la Humanidad. Sobre los valores y sobre los poderes de la tierra, prevalecen y seguirán prevaleciendo siempre los valores y los poderes del Cielo

Salesiana ha presentado en alegato para obtener la Beatificación de este adolescente

Primer milagro

Albano Sabatino, de siete años, natural de Siano (Salerno), cayó gravísimamente enfermo a principios de marzo de 1927. El médico, Dr. Federico Palmieri, comprobó una gravísima septicemia con bronconeumonía basilar doble y nefritis aguda hemorrágica y meningitis séptica; todas estas complicaciones de tal modo afectaron al paciente, que el médico declaró que esa misma noche moriría. Eran las once de la noche. La madre puso bajo la almohada del niño moribundo una reliquia del Venerable Domingo Savio, invocando fervorosamente su intervención para obtener la salud del hijito

A la mañana siguiente, el niño estaba completamente sano. Llamado el médico, confesó que allí había un milagro patente

Los peritos nombrados de oficio y el mismo doctor de esta Sagrada Congregación comprobaron el diagnóstico, el febril pronóstico, y declararon unánimemente que la curación sucedió sobre todas las fuerzas de la naturaleza.

Segundo milagro

Maria Consuelo Adelantado Moragas, de dieciséis años, natural de Barcelona, el 1 de marzo de 1936, jugando a la pelota, se cayó quebrándose el brazo con doble fractura interarticular y luxación articular, después de lo cual, por la inexperta intervención de dos curanderos, sobrevino la ulceración.

El 23 del mismo mes se comenzó una Novena para obtener la salud por intercesión del Venerable Domingo Savio; y, entre tanto, se le puso en el brazo una reliquia del Venerable. A las tres de la mañana del día 27, María se encontraba en las mismas condiciones de dolor, y a las cuatro se sintió repentinamente curada, cesando los dolores y recuperando el libre movimiento de su brazo.

El médico y tres peritos oficiales, examinándolo todo con suma diligencia, concordemente declaran que la curación ha sobrevenido en contraste con todas las leyes de la Naturaleza.

Sobre estas curaciones se hicieron diligentes inquisiciones por parte de la Sagrada Congregación, tanto en la diócesis de Salerno como en la de Barcelona, en virtud de las cuales se dio por ella un Decreto favorable el 10 de diciembre de 1944. La Congregación ante-preparatoria se tuvo ante el Reveren-

disimo Cardenal Alejandro Verde, ponente de la causa, el 10 de diciembre de 1946; la Preparatoria, el 12 de julio de 1949, y finalmente la General, el 6 de diciembre, ante el Santísimo Padre, el Papa Pío XII, y en ella el mismo Cardenal puso a discusión la duda: «Si hubo milagros y cuáles, en el caso y para los efectos de que se trata.» Los reverendísimos señores Cardenales, Prelados, oficiales y padres Consultores, dieron su voto favorable. Mas el Beatisimo Padre difirió dar su parecer para implorar de Dios mayores luces, reservándose el darlo el día de hoy.

A tal efecto convocó a los reverendísimos señores Cardenales, Ponente o Relator y al infrascrito Prefecto de la Sagrada Congregación, como también al R. P. Salvador Natucci, y a mi secretario, y, después de celebrar devotísimamente la Santa Misa declaró: «Consta de los dos milagros declarados, es decir, de la instantánea y perfecta curación, tanto del niño Sabatino Albano, de una gravísima septicemia con bronco-neumonia doble basilar nefritis aguda, hemorrágica y meningitis séptica; como de María Consuelo Adelantado, de grave fractura con destrozos intraarticulares y luxación articular y ulceración en el codo izquierdo.»

Y ordenó promulgar debidamente este Decreto y fijarlo en las actas de la S. C. R.

Dado en Roma, a 11 de diciembre de 1949. Dominica III de Adviento.

Clemente Card. MICARA, Ep. Velit.
S. R. C. Presf. Alf. Carinci, Arzob. Se-leuc., S. R. C. Secret.

NOTA.—Sobre la curación de la joven Adelantado Moragas hay algunas circunstancias que por brevedad el Decreto no relata, pero que es bueno que nuestros lectores conozcan.

Tanto ella como sus familiares pertenecían a una familia poco devota de la Iglesia y de las cosas de la Iglesia, de lo cual no hacían misterio. Ella, sin embargo, frecuentaba los domingos el Oratorio festivo de las Hijas de María Auxiliadora.

Así es que, cuando el doctor Palmarella, al tercer día de la caída de Consuelo se encargó de su tratamiento y la

sometió a los rayos y procedió a enyesarla, la Superiora de dicho Oratorio le envió una reliquia de Domingo Savio, exhortándola a que se encomendara a él, de lo cual la dicha María, crecida en una familia alejada hasta entonces de la Religión y escéptica de la intercesión de los santos, no dejó de reírse y de manifestar que no sentía la menor confianza.

Pero he aquí que el 22 de marzo por la noche tiene un sueño singular. Le parece ver al Cardenal Cagliero, cuyo retrato había visto en el Oratorio y oír de sus labios: «Haz con mucha fe y confianza una novena a Domingo Savio, y yo te aseguro que el viernes próximo estarás curada, moverás perfectamente el brazo y tocarás el piano. Te quedará en el brazo una señal para que recuerdes el mal que has padecido. Prométeme que lo harás.»

Ella, naturalmente, contó a los suyos el sueño, y ellos se rieron a carcajadas. Pero Consuelo iba curándose de su poca religiosidad. El 23 comenzó la novena, secundada por la Hijas de María Auxiliadora que en dos de las Casas de Barcelona se asociaron a sus oraciones.

Llegado el esperado viernes, Consuelo, entre una y tres de la mañana, trató de mover el brazo, ayudándose con la mano derecha, inútilmente. Hinchazón y dolores persistían desde el codo hasta la axila.

A las cuatro le suplicó ardientemente a Domingo Savio que cumpliera lo que el Cardenal Cagliero le había prometido. Y al instante sintió como si del brazo izquierdo le quitaran un gran peso; trató de moverlo, y lo movió libremente, sin el menor dolor y en todas direcciones. Encendió la luz, se miró el brazo: estaba deshinchado y sin llaga alguna, como si nunca hubiese tenido el menor dolor. A las seis de la mañana fué a oír Misa; luego telefoneó a las Hermanas del Oratorio. En seguida se puso al piano, tocó con toda agilidad y sin la menor molestia. Con la emoción que es de imaginar, terminó la empezada Novena, ya en acción de gracias.

No es para descrita la impresión causada en la familia y en la ciudad, donde era bastante conocida; muchas personas habían sido testigos de la desgracia y de las semanas de terribles sufrimientos.

El Decreto llamado de "Tuto", publicado el 12 de enero, da una sucinta relación de la vida del Venerable Siervo de Dios, encabezándola con esta afirmación:

"Que el método pedagógico, por San Juan Bosco introducido en el mundo, sea óptimo se deduce de los frutos que él mismo y las Congregaciones por él fundadas recogen en todo el mundo, aun hoy día. San Juan Bosco, que estaba lleno de sabiduría y de prudencia, inflamado de caridad para con Dios y para con el prójimo, especialmente para con la juventud, escrutando con luz sobrenatural el ingenio natural de cada uno de ellos, los formaba para la vida cristiana, y a algunos de ellos los llevaba en breve tiempo a la cumbre de la perfección.

Entre los cuales sobresalió Domingo Savio, que en el breve espacio de tres

años llegó, con tal maestro y director, a un grado heroico de virtud..."

Relata los trámites seguidos y termina:

Por tanto, nuestro santísimo Padre, el Papa Pío XII, reuniendo consigo a los eminentísimos Cardenales Alejandro Verde, Ponente y al infrascrito Prefecto de la Sagrada Congregación de Ritos, como también al reverendo padre Salvador Natucci, Promotor General de la Fe, y a mí, secretario, celebrada devotísimamente la Santa Misa, decretó: "Se puede proceder con toda seguridad a la Beatificación del Siervo de Dios, Domingo Savio."

Mandó que este Decreto se promulgara solemnemente, se publicara en las actas de la Sagrada Congregación de Ritos y se expidieran las Letras Apostólicas, selladas con el Anillo del Pescador (San Pedro), para proceder a la solemne Beatificación en la Basílica Vaticana, a su debido tiempo.

EFEMERIDES SECULARES

DON BOSCO EN 1850...

Los Santos construyen mientras el mundo destruye

EL mes de marzo, mientras los buenos católicos se preparaban a celebrar dignamente la Pascua del Señor, la política les ocasionaba serios disgustos. El día 4, aniversario de la promulgación del Estatuto, se celebraron fiestas oficiales en la iglesia de la Gran Madre de Dios, con Misa y canto del Te Deum y concentración de varios batallones de la Guardia Nacional en la plaza Víctor Manuel. Asimismo debieron asistir al acto los alumnos de ambos sexos de todas las escuelas de la ciudad.

A los muchachos del Oratorio de Valdocco se les había destinado su correspondiente lugar en la gran parada. Pero ni ellos ni Don Bosco aparecieron por allí. El Santo quería, y estaba dispuesto a conseguirlo a cualquier precio, que sus jóvenes, incluso los simples oratorianos, se mantuvieran apartados en absoluto de toda política, pues bien preveía él adónde iba ésta a parar. Durante el quinquenio del 1850 al 1855 tuvo que valerse de toda su prudencia y poner a contribución su firmeza de santo para conseguir sus fines; pero triunfó rotundamente sin tener que lamentar mayores males.

En ese mismo día 4 de marzo, el populacho se dió a recorrer las calles de Turín lanzando insultos contra los sacerdotes y alborotando incluso bajo las ventanas del Legado Pontificio, monseñor Antonucci. Tales fueron las amenazas y el griterío de aquella gentuza, que los dueños del palacio se vieron obligados a poner banderas en la fachada, y una tempestad de piedras y guijarros les forzó a abrir de par en par los balcones.

Entretanto, en el Parlamento se llegaba al final de la discusión sobre la ley que quitaba al Clero el privilegio del Foro. Los diputados católicos se portaron valientemente y defendieron los derechos de la Iglesia con toda su elocuencia; pero el resto de la Cámara, integrado por hombres sin fe, honor ni conciencia, respondían a las razones de los católicos con risas, rumores y murmullos de desaprobación y aplaudían las furibundas diatribas de Brofferio y de sus compadres anticlericales. El día 9 de marzo, por ciento treinta votos contra veintiséis, quedó aprobada la inícuca ley. Inútiles fueron las reclamaciones del Cardenal Antonelli y del episcopado italiano en pleno: in-



Una vista de la ciudad de Turín. Por sus calles peregrinaron entre dolores, hace un siglo, San Juan Bosco, San José Caffasso, San José Benito Cottolengo, Domingo Savio... El Cielo y el tiempo les han dado el triunfo más rotundo

útiles las quejas de grandes hombres católicos, beneméritos de su patria; inútiles los artículos ponderados y fogosos de los periódicos... Uno de éstos, la "La Armonía", fué suspendido, secuestrado y condenado; los predicadores cuaresmales, amenazados y molestados; algunos tuvieron que dejar de predicar... El diario "La Gazzetta del Popolo", rabiosamente anticlerical, después de insultar descaradamente a los senadores y diputados católicos, cantaba impudicamente su triunfo.

El día 15 de marzo el Arzobispo monseñor Frasoni, regresaba a Turin y se instalaba de nuevo en su palacio, yendo a saludar acto seguido al monarca. El rey Victor Manuel le recibió con regia frialdad y le manifestó su desaprobación por haber vuelto a su sede.

El Jueves Santo de aquel año cayó en el día 28 de marzo. Don Bosco, por la mañana, le dijo a D. Giacomelli: "Vamos a la Catedral para ver si hay alguna novedad."

Fueron allá y asistieron a la consagración de los Santos Oleos. Rodeado de un grupo de robustos jóvenes del Oratorio de Valdocco, el director del periódico "Campana" se hallaba en la plaza, junto a la carroza del señor Arzobispo, dispuestos a in-

tervenir a su favor en el momento oportuno. La presencia de aquellos valientes muchachos no pudo impedir que monseñor Frasoni fuese silbado desde algunas bocacalles. Otro tanto sucedió el Viernes Santo, al regresar de la Catedral a su palacio. En cambio, el sábado fué respetado al ir y volver del Palacio Real, donde administró la Comunión al rey y a su familia.

Mientras en el centro de la ciudad se insultaba al Arzobispo, en los suburbios de Porta Nuova, Vanchiglia y Valdocco, unos dos mil muchachos, hijos del pueblo, bien instruidos en Catecismo, después de tres días de predicación, y tras una confesión general, se acercaban a la Sagrada Comunión y cumplían con Pascua, algunos por primera vez.

Don Bosco había hecho imprimir seis mil papelititos para distribuirlos entre los muchachos. En estos papelititos se leían sentencias provechosísimas y consejos admirables. Decían así:

"Tres recuerdos para que los jóvenes conserven el fruto de la Comunión Pascual:

Queridos jóvenes: Si queréis conservar el fruto de la Santa Camunión que habéis hecho en este tiempo pascual, cumplid estos tres consejos, los cuales os harán felices en esta vida y en la otra:

1.º Santificad el día de fiesta, no dejando nunca de oír devotamente la Santa Misa y de escuchar la palabra de Dios; esto es, los sermones, las pláticas y el Catecismo.

2.º Huid como de la peste de los malos compañeros; esto es, alejaos de los muchachos que blasfeman o nombran el Santo Nombre de Dios en vano, hacen o hablan de cosas deshonestas. Huid de los que hablan mal de nuestra Religión Católica, criticando a los sagrados ministros y, sobre todo, al Sumo Pontífice, el Vicario de Jesucristo en la tierra. De la misma manera que decimos que es un mal hijo el que se atreve a censurar la conducta de sus padres, así también debemos decir que es un mal cristiano el que censura al Papa, que es el Padre de todos los cristianos del mundo.

3.º Acercaos frecuentemente al Sacramento de la Penitencia. No dejéis pasar un mes sin confesaros y aun comulgar, según el consejo de vuestro confesor.

Después de la Comunión quedaos todo el tiempo que podáis para dar gracias al Señor y para pedirle la gracia de no morir en pecado mortal.

Hay un solo Dios: si soy su enemigo, ¿quién me salvará?

Tengo un alma sola: si la pierdo, ¿qué será de mí?

Un solo pecado mortal merece el infierno: ¿qué sería de mí si muriese en este estado?"

(De las "Memorias Biográficas". Volumen IV. Cap. 6.º)



Unamos nuestra oración a las oraciones del Padre común de los fieles en este Año Santo, año de perdón y de reconciliación

San Juan Bosco, Patrono de las Escuelas Oficiales Obreras de Formación Profesional y Técnica

El «Boletín Oficial del Estado» del día 28 de enero próximo pasado publicó la siguiente orden del ministerio de Educación Nacional:

«El apostolado más característico de San Juan Bosco, fundador de los Salesianos, es el que se concreta en la creación de centros de enseñanza dedicados a lograr la cristiana armonía de las clases sociales por medio de la formación profesional de los alumnos, unida a la educación peculiar de los colegios de ciencias y letras. El admirable pedagogo consagró su vida a los estudiantes obreros y artesanos, ofreciendo a toda la juventud múltiples talleres y escuelas de artes y oficios, abiertos siempre a los progresos de la ciencia y de la técnica y dotados de un método educativo que constituye un timbre de gloria para la cultura moderna.

Celebra la Iglesia el día 31 de enero la festividad de San Juan Bosco, y en atención al valor de ejemplaridad de su vida y de su obra,

Este ministerio ha tenido a bien disponer:

1.º Se colocan bajo el patrocinio de San Juan Bosco todas las escuelas oficiales obreras de formación profesional y técnica y se recomienda esta advocación a los centros similares subvencionados.

2.º Con la denominación de Día de San Juan Bosco y del Estudiante Obrero se incorpora al calendario escolar la fecha del 31 de enero, que anualmente será festiva en los referidos establecimientos docentes, celebrándose con funciones religiosas y actos académicos y deportivos.

3.º En las escuelas mencionadas y en todas las oficiales de Enseñanza Primaria se dedicará una sesión lectiva anterior a explicar la vida de San Juan Bosco y los procedimientos y métodos que constituyen la base de su sistema pedagógico, especialmente referido a la formación profesional de la juventud obrera.»

POR EL MUNDO SALESIANO

URUGUAY.—LA OBRA DE UN SINDICALISTA CATOLICO.

El 21 de septiembre falleció en Montevideo el sacerdote Salesiano reverendo don Horacio Meriggi. Ya su nombre ha sido escrito en las columnas del BOLETIN SALESIANO, y si de nuevo le recordamos es para rendir, con un breve resumen de su obra, un modesto homenaje al apóstol de los Sindicatos Cristianos Agrícolas y de las "Casas Populares" del Uruguay. En estas dos obras ha trabajado incansablemente durante veinticinco largos y difíciles años. Durante este tiempo ha desarrollado una labor inmensa. Damos algunos datos: organización de tres Federaciones Sindicales, 60 Sindicatos Agrícolas, una Confederación General con sede en Montevideo, seis mil familias de agricultores asociadas en la Obra, diez Sindicatos con depósitos y almacenes propios, dos Sindicatos para distribuir la leche e industrializar la sobrante, un conjunto de Colonias que sólo enumeramos por amor a la brevedad: a) La Federación de Paysandú organizó tres Colonias, con una extensión de 9.700 Ha., con 85 familias. b) Los Sindicatos de Artigas han colonizado 10.800 Ha., para 50 familias, facilitando el cultivo y la elaboración del azúcar, que proporciona trabajo a otras cien familias. c) La Federación de Salto colonizó 3.100 Ha., para 40 familias. d) El Sindicato de Rodríguez, 1.400 Ha., para 30 familias. e) el de San Raimundo, 900 Ha., para 20 familias. f) El de Trabaceras, 600 Ha., para 15 familias; g) El Sindicato de Piedras de Afilar, 200 Ha., para 10 familias. h) El de Treinta y Tres ha suscrito recientemente un compromiso para colonizar 900 Ha., para 25 familias.

Además organizó 27 "Casas Populares" para ayudar a las familias pobres que no podían obtener créditos. Esta obra, a modo de Banco, funciona regularmente, con un movimiento global de veinte millones de dólares.

Al sorprenderle la muerte, don Horacio se hallaba ocupado en la colonización de 13.000 Ha. de terreno en Paysandú, en las cuales pensaba ocupar a 75 familias.

Su muerte ha sido sentidísima, y el lugar que deja vacío es muy difícil de llenar. La obra, sin embargo, seguirá adelante por el espíritu que supo infundirle este verdadero gran amigo del pueblo trabajador.

BRASIL.—NUEVO OBISPO SALESIANO

Su Santidad el Papa Pío XII se ha dignado nombrar Obispo titular de Podalia al salesiano don José Domitrovitsch, como auxiliar, con derecho a sucesión, de S. E. reverendísima monseñor Pedro Massa, Prelado *nullius* de Rio Negro (Brasil).

El nuevo Obispo cuenta cincuenta y siete años, pues nació en Sometendorf (Hungría) el 14 de marzo de 1893. Hizo sus estudios en nuestro Colegio de Viena, que completó en Foglizzo y la Crocetta (Turín). Al año de ser ordenado sacerdote partió para las Misiones del Amazonas, y en 1928 fué nombrado director de la Casa Salesiana de Barcellos. Al presente se hallaba al frente de la Escuela Agrícola de Ananindeua, en la Archidiócesis de Belém (Pará). Al regresar a su antiguo campo de apostolado, junto a monseñor Massa, le deseamos los más ubérrimos frutos en las almas.



El excelentísimo señor alcalde de Utrera repartiendo billetes de 25 pesetas a los niños más aplicados de las Escuelas Salesianas



En la ciudad de Mataró (Barcelona) ha quedado constituida la Pía Unión de los Cooperadores Salesianos. Aquí puede verse el grupo de los asociados juntamente con el reverendo señor Director del Colegio Salesiano de San Antonio y el Consiliario. Dió la conferencia reglamentaria el Dr. en Derecho D. Manuel Riera Clavillé, Antiguo Alumno del Colegio

FRANCIA.—LAS HIJAS DE MARIA AUXILIADORA EN PARIS

Bajo el título de "La Salesienne", las Hijas de María Auxiliadora han organizado en *Rue de Charonne* una obra compleja y providencial, ya que consta de: Oratorio festivo, internado y semiinternado para obreras y empleadas, escuelas elementales y superiores, escuelas nocturnas de Religión y de Economía doméstica, Catecismos parroquiales, juventud femenina de A. C., etc.

La Obra ha sido inaugurada por el señor Obispo auxiliar de París, monseñor Leclerc, en representación del excelentísimo señor Arzobispo. Le acompañaban varios párrocos de la ciudad y los directores de las Casas Salesianas.

LAS HIJAS DE MARIA AUXILIADORA EN SAINT ETIENNE

Bajo el mismo título de "La Salesienne" han abierto otra Casa en *Saint Etienne* (Loire), con Oratorio Festivo y enseñanza religiosa, en una de las más populosas parroquias de la ciudad. La nueva Obra fué

bendecida por el señor Obispo auxiliar de Lión, monseñor Bornel.

MEJICO.—NUESTROS ORATORIOS

Hace cincuenta y más años que cuenta Méjico con Oratorios festivos Salesianos, los cuales, a pesar de las terribles persecuciones sufridas y los mil obstáculos encontrados, han hecho muchísimo bien a las juventudes obreras y modestas de la nación.

El más antiguo de la capital es el Oratorio de San José. Al presente cuenta con centenares de muchachos, y ofrece una magnífica organización en todas sus actividades, tales como las clases de Religión, las secciones de canto, declamación, deportes, banda de música, etc. Cuenta además con un centro social obrero muy prestigioso.

En *Huipulco*, en la misma ciudad de Méjico, junto a otro Colegio Salesiano, funciona también un muy frecuentado Oratorio. La ciudad de Puebla tiene tres Oratorios Diarios, con escuelas, obras sociales, banda de música, secciones especializadas, etcétera. También se hallan florecientes los Orato-

rios de Morelia y de Zamora y los tres que funcionan en Guadalajara.

En las *Antillas* se hallan en plena actividad los Oratorios de Camagüey, Guanabacoa, Guines, La Habana, Santiago de Cuba, Ciudad Trujillo, Jarabacoa, Haití y Puerto Rico.

En *Colima*, ciudad profundamente católica, mientras esperan con ansia a los Salesianos, se ha fundado un Oratorio Festivo, que dirige personalmente el Vicario general, monseñor Enrique de Jesús Ochoa, el cual está a su vez construyendo un hermoso Santuario a María Auxiliadora. Le ayuda un grupo de jóvenes, los cuales enseñan el Catecismo, animan los recreos y asisten a los niños.

En *León Gto.*, en cambio, es un Antiguo Alumno, don Gabriel Moreno Manón, el que sostiene a sus expensas y dirige personalmente el Oratorio, por cierto, muy bien dotado, con sus clases de Catecismo, banda, deporte, teatro, etc. Otros Antiguos Alumnos se prestan voluntaria y generosamente a trabajar en bien de la niñez, y con su celo sacrificado llegan a donde no puede llegar el sacerdote.

INCREMENTO DE LA OBRA SALESIANA EN GUADALAJARA

Guadalajara, que recibe el nombre de "la perla del Occidente", marcha a la cabeza del movimiento salesiano en Méjico. Cuenta con el Aspirantado de San Pedro, con 200 alumnos; Oratorio Festivo, con 150 muchachos, atendidos por los mismos Aspirantes; El Colegio "Anahuac", con 450 alumnos de enseñanza primaria y 150 bachilleres; otro Oratorio Festivo, dedicado a San Luis, con más de 250 muchachos. En la parte oriental, que es la zona más pobre, se levanta el Santuario de María Auxiliadora, con un tercer Oratorio Festivo, el más floreciente por su extensión, organización y fruto.

Al Sur tenemos la iglesia de San Francisco de Sales, con el Centro de la Pía Unión de los Cooperadores Salesianos y de los devotos de San Juan Bosco, y una nueva Casa Salesiana recientemente inaugurada.

La iglesia de San Francisco de Sales ha recibido este año la visita de Nuestra Señora de Zapopán, tenida en gran veneración en todo el Estado. Millares de fieles acompañaron el paso de la devotísima imagen entre aclamaciones y cantos, y el fervor de las oraciones, la grandiosidad de las sagradas ceremonias, la frecuencia de los Santos Sacramentos patentizaron ante la Virgen Santísima la gratitud y el amor del pueblo mejicano.

ZAMORA (MICHOACAN).—'LOS CABALLEROS DE DON BOSCO'

En nuestra iglesia de los Dolores se ha constituido la Asociación de "Caballeros de Don Bosco", cuyo fin es la educación de los niños, según el espíritu de nuestro Padre y Fundador, la extensión de su devoción y el incremento del apostolado. Desde el primer momento se han inscrito en esta Asociación centenares de hombres.

OTRAS NOTICIAS

ESTADOS UNIDOS.—El 22 de diciembre último, Monseñor Tomás Boland, Obispo diocesano de Paterson, inauguró una magnífica estatua de San Juan Bosco, construida en mármol blanco de Carrara y colocada frente a las Escuelas Profesionales, de cuya inauguración ya dimos cuenta hace unos meses.

El Arzobispo de Boston, Excmo. y Revmo. Monseñor Cushing, inauguró una magna Exposición misionera y vocacional en el Seminario de San Juan, en Brighton (Massachusetts), Exposición que fué visitada por más de 60.000 (sesenta mil) personas. En ella tomaron parte treinta y cinco Familias religiosas. A los Salesianos se nos destinó el amplio vestibulo del Seminario. En el Auditorium se proyectó el film "Don Bosco", doblado recientemente en inglés. Fué tal el éxito de esta película, que hubo que proyectarla 115 veces, con la asistencia de 15.000 espectadores.

ALICANTE.—Con asistencia del Excmo. y Reverendísimo señor Obispo de la Diócesis, doctor García Goldariz, se celebró, en ocasión de la fiesta de San Francisco de Sales, la Conferencia reglamentaria a los Cooperadores Salesianos. El acto tuvo lugar en el teatro Principal. La conferencia estuvo a cargo del elocuente orador sagrado, muy ilustre doctor don Juan Bonavent, Canónigo y Párroco de la Parroquia de San Juan Bosco, de Valencia. El tema, magníficamente desarrollado, fué "La Congregación Salesiana y la redención del obrero". Antes había pronunciado unas cariñosas palabras de presentación el presidente honorario de los Antiguos Alumnos Salesianos de Alicante, don Ansel Gisbert. Resumió el acto el ilustrísimo señor alcalde de Alicante, don Francisco Alberola. Los alumnos del Aspirantado Salesiano, que radica en el vecino pueblo de Campello, y el Cuadro Artístico de los Antiguos Alumnos Salesianos de Alicante, con su acertada actuación, deleitaron grandemente al numerosísimo público que llenaba la sala.

ANTEQUERA (Málaga).—El Aspirantado Salesiano de esta ciudad ha celebrado con gran brillantez la fiesta de San Juan Bosco. Presidió los actos el Ilmo. Sr. Vicario-Arcipreste, don Francisco Pineda, Antiguo Alumno Salesiano y Rector que fué del Seminario Diocesano de Málaga. Le acompañaban los Reverendos Superiores de los Padres Trinitarios y de los Hermanos de las Escuelas Cristianas. Todos ellos se llevaron la mejor impresión del espíritu de estudio, piedad y alegría salesiana que reina en esta Casa.

Continúa en la página 46)



HONG-KONG (China).—Alumnos del Orfanato Salesiano en el estudio

DE NUESTRAS MISIONES

ASSAM (INDIA).—LA ESCUELA AGRICOLA DE BARPETA

Junto a la escuela elemental, que cuenta con 110 muchachos pertenecientes a las tribus indígenas, y con 90 externos, entre hindúes, mahometanos, protestantes y animistas, se ha erigido la nueva escuela agrícola. Ambas han sido reconocidas por el Gobierno.

El terreno de la colonia es sumamente fértil, y el suelo tan húmedo, que no necesita ser regado. Posee diez mil plantas de ananás, dos mil de bananas, mil quinientas de café, caña de azúcar, cocoteros, moreras para gusanos de seda, etc., etc., y todo ello magníficamente cuidado y ordenado.

La huerta, por otra parte, constituye la ilusión de los muchachos. Ellos mismos la trabajan y ellos mismos son los primeros en saborear sus frutos.

Con frecuencia recibimos la visita del jefe local de agricultura, que viene a animar con sus palabras de aliento a los pequeños aprendices. Las demás autoridades también aprecian en lo que vale nuestra labor, pues secundamos uno de los deseos más ardientes del Gobierno, cual es la elevación de las tribus asamesas.

Dos potentes motores proveen de luz a la escuela, dormitorios, estudios, cocina y demás dependencias. Seis bombas aseguran agua fresca y abundante.

CHINA.—FERVOR Y PIEDAD ENTRE TEMORES Y SOBRESALTOS

Las noticias de China son cada vez más raras y más tristes.

En los grandes centros, los cambios se van haciendo según los planes del conquistador, con regularidad y método preconcebidos. Los misioneros no pueden pasar de una a otra ciudad; pueden obtener fácilmente el permiso para regresar a Europa, pero muy difícilmente para volver a su Misión. Las escuelas se hallan rigurosamente controladas por un delegado comunista, que enseña en ellas las doctrinas marxistas. Las iglesias están aún abiertas.

En las poblaciones alejadas del control central, los jefes han dado ya comienzo a persecuciones sangrientas.

Nuestras Obras, según decía el reverendísimo Rector mayor en su carta de enero, se hallaban en la mejor de las coyunturas para un lisonjero porvenir.

En la ciudad de SHANGHAI teníamos cuatro Colegios los Salesianos, y uno las Hijas de María Auxiliadora, con varios millares de alumnos internos y externos. Tres de dichos Colegios sufrieron también graves daños, ocasionado por el tifón de julio que inundó los campos y destruyó las cosechas.

La obra más reciente es la de CHAPEI, confiada a los Salesianos por el Obispo de Shanghai, monseñor Haouisée, en 1946, jun-

to a la estación del tren Nanking-Shanghai Wooseng. Consta de residencia misionera, escuela e iglesia. En 1947, los cristianos eran apenas 200; ahora pasan de 500. La escuela tiene 150 alumnos, y al Oratorio Festivo acuden 250. Los catecúmenos tienen clase diaria de religión. Por la mañana, al amanecer, y después de la puesta del sol, nuestros patios sirven para que los soldados comunistas aprendan la instrucción.

En NANTAO, otra zona de la ciudad, tenemos: el Colegio del Sagrado Corazón, el Colegio de la Inmaculada Concepción y el Colegio de San José. El primero es una Casa de Formación para nuestros estudiantes de Teología. Cuenta con su correspondiente Oratorio Festivo y tiene además una librería. El 29 de junio se ordenaron diez nuevos sacerdotes. El segundo está ocupado por nuestros aspirantes: 110 en total. El tercero es un gran Hospicio con escuelas elementales, medias y profesionales; 165 internos y más de 300 externos. También cuenta con Oratorio Festivo muy floreciente. En el mes de octubre, estas escuelas fueron envueltas en una desenfrenada campaña de odio contra todas las escuelas católicas. Algunos maestros externos de las clases elementales, deseando aprovecharse de la ocasión para hacerse amos de todo, acusaron a un salesiano de haberse aprovechado, en beneficio de la comunidad, de la beneficencia recibida, el año anterior, del gobierno nacionalista. Afortunadamente, él conservaba en orden todos los papeles, y pudo, ante los Tribunales, demostrar que, por el contrario, había obrado con la más escrupulosa justicia. Entonces comenzaron a revolverlo todo, a pretexto de las pagas, valiéndose de calumnias y amenazas. También aquí pudo demostrarse que se les pagaba mejor que en cualquier otro sitio. No sabiendo ya de qué medios echar mano, uno de los maestros, con ocasión de la proclamación de la República Popular, sublevó a la clase sexta, enseñando a los alumnos medios de denuncia e incitándoles a pedir la expulsión de los extranjeros. De repente, todos los Hermanos europeos se vieron aislados, y durante dos o tres días llovió sobre ellos un diluvio de acusaciones (cartas dictadas por el citado maestro) de coacción de las libertades democráticas, de progresismo lento, etcétera. Sin embargo, los muchachos no tardaron en comprender la perfidia del solicitador, y se negaron a ser cómplices en tamaña injusticia. Entonces los revoltosos acudieron a la autoridad y provocaron dos largas visitas, que, gracias a Dios, dieron por resultado el reconocimiento de la justicia y de que nuestras escuelas se hallaban a la altura de los tiempos como pudieran estarlo las mejor instaladas.

Hemos tenido que formar un comité interno, al igual que en los demás centros, integrado por maestros y alumnos. Pero tan-

to unos como otros, a excepción de los pocos antes citados, se hacen cargo de la situación y se muestran comprensivos y llenos de gratitud hacia los Misioneros. Los cristianos, por su parte, son más fervorosos. El porvenir está lleno de incógnitas, pero todos confiamos en el Auxilio de la Virgen de Don Bosco, a la cual está consagrada la ciudad.

En MACAO, esto es, en la colonia portuguesa china, nuestras obras siguen prósperas y pujantes. El Orfanato cuenta con 230 alumnos, entre artesanos y estudiantes; el Aspirantado se ve poblado por setenta aspirantes; el Colegio Don Bosco, con 70 internos y 50 externos. La "Salesian Press" ha alcanzado un notable desarrollo, y precisaría de más amplios locales para la imprenta.

Florece asimismo la Asociación de los devotos de María Auxiliadora, los cuales todos los días 24 acuden en gran número ante el altar de Nuestra Señora para oír la Santa Misa y comulgar, y se ha introducido la costumbre de que en dicho día las madres traigan a sus hijitos para recibir la bendición.

En HONG KONG, zona inglesa, la vida sigue también su ritmo normal, y nuestros centros se hallan rebosantes de alumnos. El Estudiantado Filosófico de Shaukiwan tiene tres cursos, completamente regulares. La escuela elemental, además de los 80 alumnos internos (el máximo de los que caben), cuenta con otros 500 externos. Al Oratorio Festivo acuden 150 jóvenes.

El Hospicio de SHANGHAI YANGTZEPOO, que acoge en sus escuelas elementales, medias y profesionales más de 200 alumnos internos, cuenta con 500 externos. Este Hospicio ha pasado horas verdaderamente trágicas la víspera del 24 de mayo y primeras horas de este día. Gracias a la protección de la Virgen Santísima Auxiliadora, salieron todos ilesos, y por ello misioneros y niños han cumplido el voto de levantar un hermoso monumento a la Virgen de Don Bosco. La inauguración constituyó una entusiasta manifestación de fe cristiana y de amor a la Madre de Dios.

En PEKIN, los nuestros viven al día, confiando en la Providencia, que no les habrá de faltar. Los huerfanitos rezan con fervor, y la caridad llega siempre a tiempo para conjurar el peligro del hambre y de otros sufrimientos. Han comprado algunas máquinas para fabricar zapatos, y un Padre franciscano se ha improvisado de maestro zapatero para procurar trabajo y pan. Otro religioso, el Padre Brans, de los Auxiliares de las Misiones, nos ayuda en el incipiente taller de mecánica. Los carpinteros han pasado un período crítico por falta de trabajo. Con frecuencia llaman a nuestra puerta buenas personas pidiendo que recojamos a niños perdidos o abandonados.

UNA CRUZADA INTERNACIONAL DE ORACION

Nos hallamos en el Año Santo, y, siguiendo el deseo de nuestro amadísimo Rector Mayor, Don Pedro Ricaldone, IV Sucesor de San Juan Bosco, debemos insistir una y otra vez animando a nuestros Cooperadores para que hagan que para ellos este año sea personal y socialmente Año Santo en todo el sentido de la palabra. Creemos que contribuirá eficazmente a conseguirlo la lectura de esta circular de la Dirección General del Apostolado de la Oración, a la cual, por espíritu y de hecho, pertenecen los miembros de la Pía Unión de los Cooperadores Salesianos. Dicha circular dice así:

«A medida que pasa el tiempo se ve con mayor claridad que no bastan las fuerzas humanas para remediar las gravísimas calamidades que hoy oprimen a los hombres. Por eso, el Sumo Pontífice invita a todos los cristianos a que se conviertan sinceramente a Dios en el Año Santo y a que imploren la misericordia y el auxilio del Señor, mediante la oración y la penitencia.

El Apostolado de la Oración, como instituido precisamente para orar por las intenciones del Sumo Pontífice, recoge esta invitación del Vicario de Cristo y exhorta a todos sus miembros, incluso a todos los cristianos, a tomar parte en una Cruzada de Oración.

Dios y la Iglesia, para estas aflicciones extraordinarias, nos han dado la devoción al Sacratísimo Corazón de Jesús, el cual es propiciación por nuestros pecados y está lleno de misericordia. Acudamos, pues, a esta fuente de piedad y de vida, y, por intercesión del Inmaculado Corazón de la Santísima Virgen María, imploremos el perdón de nuestros pecados y los del mundo entero, y supliquemos de todo corazón que se abrevien

los días de la aflicción y de la miseria y se apresure el triunfo del reino de Cristo.

Por tanto, invitamos a todos los fieles a inscribirse en esta Cruzada de Oración y a dirigir muchas y fervientes súplicas al Corazón Divino de Nuestro Salvador. De un modo especial les recomendamos:

1.º Que, por lo menos, una vez cada semana —aparte de la Misa dominical— asistan al Santo Sacrificio y, en cuanto sea posible, se acerquen a recibir la Sagrada Eucaristía con espíritu de reparación y expiación, sobre todo el primer viernes, previa la debida preparación y con ferviente acción de gracias.

2.º Que todos los días, en privado o en común, recen el Santo Rosario.

Invitamos también a todos a asistir frecuentemente a las funciones religiosas en que se intenta reparar el honor divino por las injurias que le hacen los pecadores, como son, sobre todo, las Horas Santas y las Adoraciones del Santísimo Sacramento. Abracemos también con paciencia y espíritu de reparación los sufrimientos y privaciones de estos tiempos, para que con esta participación de la Cruz de Nuestro Señor atraigamos la misericordia y la gracia de Dios.

Venid, pues, todos y perseverad unánimes en la oración. Cuanto mayor sea nuestra constancia en la oración, tanto más brillará la esperanza de encontrar la paz y la reconciliación en el Corazón de Nuestro Redentor, y aun antes de lo que nos atrevemos a esperar.

Roma, en la fiesta de Cristo Rey de 1949.

La Dirección General del Apostolado de la Oración»



¡La mies es mucha!... Este es el constante lamento de las almas que aman a Dios. Pidamos al Señor el aumento de misioneros. Ayudemos a las Misiones, que también ellos perciban los beneficios de este Año Santo



(Viene de la página 42)

Toda la fiesta salió a pedir de boca: Triduo predicado, Misas y panegirico (éste a cargo de don Miguel Carrasco), función de teatro, etc. El domingo, día 5, toda la Casa se trasladó a la ciudad (distante unos nueve kilómetros), donde los Antiguos Alumnos habían organizado una Misa solemne, que fué cantada por el citado señor Vicario-Arcipreste. Predicó el panegirico el Rvdo. don Abraham Lorenzo. Al terminar la Misa se impusieron las insignias a los Antiguos Alumnos y se dió a besar la reliquia al numerosísimo público asistente.

VIGO (Pontevedra).—La Junta de Gobierno de la Caja de Ahorros quiso celebrar el aniversario de la apertura del magnífico Hogar de San Roque, que su generosidad levantó para los niños pobres y encomendó a los Salesianos. Para ello, el día de Reyes honraron con su presencia la inauguración en dicho Centro de un amplio y bien dotado taller-escuela de carpintería. Además, dada la festividad religiosa y tradicional del día, obsequiaron a los niños con valiosos juguetes, muy de su agrado.

FUENCARRAL (Madrid).—También en este Ho-

gar, llamado de San Fernando, sostenido por la Excelentísima Diputación de Madrid y dirigido por los Salesianos, se han inaugurado recientemente dos hermosos talleres, el de radioelectricidad y el de zapatería. Al acto asistieron altas personalidades, que se mostraron muy complacidas por la labor que en dicho Hogar se realiza en bien de los niños huérfanos.

UTRERA (Sevilla).—Gracias a la generosidad de nuestros bienhechores, el día 15 de enero pudo hacerse un solemne reparto de "regalos de Reyes" a los numerosos niños que acuden a las Escuelas Salesianas de San Diego, anejas al Colegio-Internado de Nuestra Señora del Carmen. Presidieron el acto las autoridades civiles y militares de la ciudad y la Junta directiva de la Archicofradía de María Auxiliadora, la cual, durante los días precedentes había desplegado una intensa actividad en la confección de prendas de vestir. Los niños fueron obsequiados con pantalones y jerseys y colmados cartuchos de caramelos. El señor alcalde premió a los de mejor conducta con cantidades en metálico, debidas a la bondad del Excmo. Sr. Gobernador de la provincia.



C R O N I C A DE GRACIAS Y FAVORES

obtenidos por intercesión de María Auxiliadora, San Juan Bosco, Beata María Mazzarello, Vble. Domingo Savio y demás siervos de Dios Salesianos



SAN JOSE DEL VALLE (Cádiz).—Preocupados por la suerte de un hermano nuestro que se presentaba a oposiciones para un Banco de Madrid, y temiendo fuera imposible un feliz éxito por haber 625 candidatos para sólo 50 plazas, acudimos a María Auxiliadora, haciendo una novena en su honor y prometiendo publicar la gracia. Nuestro hermano triunfó en las oposiciones y nosotros, agradecidos a la Virgen de Don Bosco, cumplimos lo prometido.—*Dos Novicios Salesianos.*

MADRID.—Habiéndome extraviado un objeto de imprescindible utilidad para mí, me encomendé a María Auxiliadora. Tengo la seguridad de que el hallazgo se debe única y exclusivamente a la bondad de la Virgen Santísima, pues no hay modo humano de explicarlo. Cumpló mi promesa de dar una limosna y publicar la gracia en el BOLETIN.—*A. G.*

BARCELONA.—Hacia varios meses que mi hermana padecía de otitis semiaguda. En opinión de varios especialistas, parecía necesaria una operación. Hicimos varias novenas a María Auxiliadora y en privado a Don Felipe Rinaldi, encomendándoles la ansiada curación, que se logró sin necesidad de operación alguna. Lleno de gratitud público el favor para gloria de la Virgen Santísima y de su fiel Siervo.—*A. P., Salesiano.*

UTRERA (Sevilla).—Teniéndose que presentar un familiar mío a unas oposiciones de las que dependía su porvenir material y aun espiritual, y no teniendo casi ninguna probabilidad de éxito por presentarse a las mismas carente de la necesaria preparación, le invité a que confiase en María Auxiliadora; le envié una estampa que

llevó siempre consigo, y al mismo tiempo empecé con otros compañeros una novena. Publicado oficialmente el resultado del examen, vió con gran alegría que se había clasificado el primero. La gracia ha sido completa, pues tratándose de una familia instruida, pero sin fe, han reconocido la intercesión de la Virgen Santísima, a la que conmigo quieren manifestar su gratitud.—*Francisco Gándara, S. d. B.*

RONDA (Málaga).—Hallándose una persona muy querida para mí gravemente enferma y debiendo someterse a una difícil operación, acudí al auxilio de nuestra queridísima Madre María Auxiliadora haciendo rezar también a los niños de las Escuelas Salesianas. Nuestras súplicas fueron atendidas y hoy, que dicha persona se encuentra perfectamente restablecida, cumpla la promesa de publicar la gracia y animar a todos a acudir a María Auxiliadora, en la seguridad de que serán escuchados por la virgen de Don Bosco.—*N. N.*

GIJON.—Hallándome sin empleo desde hacia dos años, recurrí a la intercesión del Siervo de Dios Don Felipe Rinaldi, prometiendo publicar la gracia en el BOLETIN SALESIANO y dar una limosna para las obras del Templo Nacional del Tibidabo, cosa que cumpla hoy muy gustoso, pues he conseguido de una manera verdaderamente providencial e inesperada un empleo en mi oficio.—*P. S. F.*

ALICANTE.—Atravesando una crisis muy aguda en mis negocios, me encomendé con todo fervor al Siervo de Dios Don Felipe Rinaldi, el cual oyó mis ruegos, salvándome de apremiantes apuros. Le doy las más rendi-

das gracias, como también a María Auxiliadora y a San Juan Bosco, recomendando a todos que no pierdan la fe ni siquiera en los casos más extremados; y envío una limosna para la Causa de Beatificación del referido Siervo de Dios.—*Un antiguo Alumno Salesiano.*

MADRID.—Encontrándose mi marido sin trabajo desde hacía varios meses, me encomendé a la Virgen Santísima Auxiliadora y a San Juan Bosco pidiéndoles nos sacasen de situación tan apurada. Les pedía que mi marido se pudiese colocar aunque fuera en otro quehacer distinto del suyo habitual. Fui escuchada y empezó a trabajar en una profesión muy distinta de la anterior. Pasamos un año con muchísima intranquilidad por causa de los repetidos paros a que daba lugar su condición de eventual. Finalmente fué despedido sin esperanza de ser llamado de nuevo. Acudí otra vez a María Auxiliadora y empecé una novena, y luego otra, y otra, e ingresé en la Archicofradía, comulgando todos los días. El último día de la tercera novena mi marido comenzó a trabajar con empleo fijo en el mismo sitio de donde había sido despedido, habiendo sido creada la plaza para él, y su primer jornal lo percibió el día 24, fiesta de María Auxiliadora. Dadas las circunstancias de edad y salud de mi esposo, yo considero el hecho como milagroso y debido a la intercesión de María Auxiliadora. Llena de gratitud ingreso en la Pia Unión de los Cooperadores Salesianos y entrego un ramo de flores y una limosna para el culto de la Virgen de Don Bosco.—*Una devota de María Auxiliadora.*

VALENCIA.—Agradecida por los favores recibidos de María Auxiliadora, de San Juan Bosco y de la Beata Mazzarello, envío una pequeña limosna y deseo se publique mi gratitud en el BOLETIN para que aumente la confianza de todos.—*Una Cooperadora.*

VIGO.—Estando gravemente enfermos tres familiares míos, uno de ellos ya desahuciado, empezamos con todo fervor una Novena a María Auxiliadora y a San Juan Bosco, prometiendo enviar una limosna para su culto y publicar la gracia. Hoy los tres enfermos hacen ya vida normal, por lo cual cumplo mi promesa y quedamos todos muy agradecidos a Dios por los favores dispensados.—*R. P.*

BARCELONA.—Hallándose un hijo mío sin empleo, después de cumplir el servicio militar, encomendé el asunto a María Auxiliadora mientras él prometía una limosna. La gracia no se hizo esperar y ambos a dos deseamos hacer público nuestro agradecimiento a la Virgen de Don Bosco y cumplimos lo prometido.—*Miriam Aznar y José Plantada.*

MIRANDA DE EBRO (Burgos).—Por una gracia obtenida por la intercesión del Siervo de Dios Don Felipe Rinaldi, envío una limosna para la Causa de su Beatificación.—*Pablo Areso.*

ASTUDILLO (Palencia).—Por gracias obtenidas por la intercesión de María Auxiliadora, entrego una limosna para la Obra Salesiana.—*Una devota.*

BADALONA.—Durante una grave enfermedad padecida por un hermano mío, rogué a María Auxiliadora que curase a quien constituía el único sostén de la familia. Fui escuchada y llena de gratitud envío una limosna para el culto de nuestra buena Madre.—*Antonia Pastor Coll.*

BARCELONA.—Padeciendo un hijo mío una maligna difteria, acudí a María Auxiliadora, cuya devoción aprendí siendo alumno del Colegio Salesiano de Mataró. Hoy mi hijo se encuentra perfectamente curado y yo doy las más rendidas gracias a María Auxiliadora y envío una limosna para su culto.—*Antonio María Torras.*

GERONA.—Doy gracias infinitas a María Auxiliadora y al glorioso San Juan Bosco por dos favores que me concedieron, esto es, la curación primero de mi madre y después de mi hija. Entrego una limosna para su culto y publico ambas gracias.—*Una devota de la Virgen.*

MONCADA (Barcelona).—Habiendo puesto mi confianza en María Auxiliadora para obtener el permiso de instalación de una fábrica de hielo, después de algunos días de espera hemos recibido la ansiada autorización, por lo cual damos las gracias más rendidas a la Virgen de Don Bosco y enviamos una limosna para su culto.—*José Viñals.*

LAS PALMAS.—Deseando vivamente ver solucionado un importante y urgente asunto, acudí con fe a San Juan Bosco, precisamente en el mismo día de su festividad, y esa misma noche quedó todo resuelto favorablemente. Agradecidísima por el gran favor recibido del Santo, envío una limosna ofrecida para su Obra al mismo tiempo que publico mi gratitud.—*Josefina G. de Navarro.*

Dan también gracias y envían una limosna: A María Auxiliadora y a San Juan Bosco, *Ladislao Collado*, de Villarejo Seco (Cuenca); ídem id., *Pablo Ibáñez*, de Abia de la Obispaña (Cuenca); a Don Felipe Rinaldi, *una Hija de María Auxiliadora*, por la curación de un insignificante bienhechor; a María Auxiliadora, *J. E. I.*, de Algeciras, por haber salido bien de una difícil operación.

IN MEMORIAM

Don José Pérez Rodrigo.—Falleció este Coadjutor Salesiano en la ciudad de Valencia el día 22 del pasado diciembre. Alumno desde su infancia de las Escuelas Salesianas de esta ciudad, sintió la llamada del Señor, ingresando en la Congregación juntamente con su hermano don Guillermo, en la actualidad director de la Casa Salesiana del Tibidabo. Intensa fue la vida de trabajo desarrollada por este buen Salesiano, unida a un grande amor a la juventud. Los sufrimientos y las cárceles de la época roja dejaron profunda huella en su salud física. Rodeado de sus hermanos, a quienes damos el más sentido pésame, alumnos todos de nuestras Escuelas, descansó en el Señor a los cuarenta y seis años de edad.

BIBLIOGRAFIA

CATECISMO EN EJEMPLOS: Fuentes de la Gracia. por José J. Grandmaison. Editorial Santa Catalina, Buenos Aires, 314 páginas, 17 por 14 centímetros.

Como los dos anteriores sobre el Dogma y la Moral, este magnífico texto sobre los Sacramentos y la Oración está acomodado a los programas oficiales de la Argentina, pero sirve espléndidamente para cualquier nación y para cualquier profesor y para los estudiantes de Enseñanza Media. La doctrina es sólida y completa, explicada con claridad y esa sencilla elegancia que tanto contribuye a mover al alumno y a cualquiera que se interese por estas soberanas cuestiones. Ejemplos muy bien escogidos esmaltan la enseñanza y confirman la doctrina.

**La obra
más urgente**



La obra más urgente es la de las Misiones. El Revmo. don Modesto Bellido, al regresar de su visita a las Misiones del Asia, nos pide una vez más, en nombre de don Bosco y de su IV Sucesor, nuestra más decidida colaboración

BOLETIN SALESIANO

Apartado 9.134 - MADRID

SEÑAS DEL REMITENTE

Rogamos a los señores empuñados de Correos se sirvan devolver los ejemplares, cuyo destinatario no sea hallado, a las señas del remitente. Muchas gracias.